

LA OPINIÓN

LA VENTA DE CUBA

Seguramente habrá de interesar á nuestros lectores la lectura de una carta de Washington, suscrita por el Dr. William Shaw Bowen, y que publica *Las Novedades*, de Nueva York, en las columnas del número correspondiente al lunes 24 del pasado. Asegura el periódico neoyorkino poseer datos que le permiten responder de la veracidad del relato del Dr. Shaw Bowen.

He aquí ahora el texto de la correspondencia tal y como la inserta *Las Novedades*:

«Tengo detalles de los trabajos secretos hechos aquí para obtener la separación de Cuba de España mediante compra.

El sábado dí á conocer una declaración semioficial, exponiendo el concepto que merecía al gobierno de España la proposición de vender la soberanía española mediante una cantidad en dinero. Indiqué entonces que no había estadista español capaz de proponer semejante cosa.

Los sucesos se han desarrollado como sigue:

La semana pasada el presidente fué visitado por Mr. John Mackook, de Nueva York, el mismo cuyo nombre hubo de mencionarse en relación con un puesto en el gabinete. Acompañaban á Mr. Mackook el señor Nargánez, cubano de Matanzas, y Mr. R. A. Smith, de Nueva York. Nargánez hubo de poseer considerable propiedad en Cuba, simpatiza con el movimiento separatista y no figura entre la colonia cubana de Nueva York. Smith es medio inglés, medio español, y ha sido administrador de la fábrica de gas de la Habana, empresa que se estableció con capital americano.

El señor Mackook era portador de negocios que tienen relaciones ó intereses en Cuba. Algunas personas que han invertido dinero en bonos en la llamada República de Cuba y desean dar valor á este papel, estaban representadas por el abogado Mackook. Entre ellos hay algunos neoyorkinos importantes que han tomado bonos por simpatías.

La llamada Liga Cubana (*Cuban League*) que preside Elhan Alleu, tenía noticia de la negociación Mackook Smith, y la aprobó.

Se recordará que hace calorces meses estuvo en Madrid el literato cubano señor de Armas, y según dijo él, presentó al señor Cánovas del Castillo una proposición para negociar la venta de Cuba. El señor Cánovas negó haber tenido parte alguna en este asunto, declarando que se había limitado á escuchar al señor de Armas. De todos modos, el proyecto de éste fracasó en absoluto.

Los Sres. Mackook y compañía, antes de venir á Washington, discutieron largamente. Deseaban inducir al presidente á que diese su apoyo oficial al plan. Mister Mackinley los recibió cortés y afablemente, y se manifestó favorable á cualquier plan que asegurase paz y orden á la Perla de las Antillas. Había un precedente conocido de Mr. Mackinley, ó sea la oferta de mediación hecha un año ha por Mr. Olney. Cierta que entonces España declinó la mediación, así como todo aquello que pudiera menoscabar la soberanía nacional de España en Cuba. El presidente lo conoce y lo comprende; mas con todo, en su ardiente deseo de contribuir á la paz y responder á los sentimientos generales del país hacia Cuba. Así escuchó las palabras del abogado de Mr. Mackook, sin

dejar de notar la exuberancia tropical del señor Nargánez, ni la confianza de Mr. Smith.

El resultado de la conversación tenida en la Casa Blanca fué el indicar el presidente á sus visitantes que ante todo harían bien en cercionarse de si España aceptaba la proposición de vender á Cuba.

Tengo entendido que el presidente no asumió responsabilidad alguna, limitándose á manifestar que aprobaría el plan si se le presentase con notorias perspectivas de éxito. Se le dijo que en una comida dada recientemente en Nueva York, á la cual se hallaron presentes el ministro de España, así como peninsulares y cubanos, el ministro manifestó la esperanza de que España oiría cualquier proposición honrosa que asegurase la paz en Cuba, agregándose que los concurrentes habían dado significación á las palabras del ministro.

El presidente dijo que estaba dispuesto á emplear sus buenos oficios si era practicable, y que en tal caso transmitiría al Congreso cualquier plan definido.

Hablóse de la cuestión financiera, y todos entendían que el Congreso es el único que podría proveer la inmensa cantidad de dinero necesaria para la realización del plan.

El proyecto de Mr. Machook era que el gobierno provisional de la insurrección realizara las negociaciones y emitiera bonos garantizados por el gobierno de los Estados Unidos.

Los referidos señores, constituidos por sí mismos en agentes diplomáticos, pensaron entonces en presentar su plan al ministro de España.

Creyóse conveniente que el señor Nargánez, que está en abierta rebelión contra España, no acompañase á los Sres. Mackook y Smith. Esos fueron recibidos el jueves en la legación de España por el señor Dupuy de Lome con todo el *savoir faire* y cortesía que tanto nombre le dan en Washington.

El ministro escuchó atentamente la proposición para la compra de Cuba, y cuando hubieron terminado sus visitantes, les manifestó que no podía tomar en serio una proposición contraria á los sentimientos y aun á los prejuicios de todos los españoles. Sería posible—dijo—que los Estados Unidos ú otra nación poderosa se apoderaran de territorio español por la fuerza de las armas; pero ninguna Potencia extranjera podría adquirir un solo palmo de territorio español en otra forma que por medio de la guerra, de una guerra sangrienta, destructora, fiera é implacable.

«Por lo que á mí respecta—agregó el ministro—antes me dejaría cortar las manos que firmar ningún documento en que se vendiera territorio español. Lo que yo digo lo diría cualquier hombre de Estado español, fuese cual fuese su filiación política. Los republicanos radicales, los conservadores y carlistas, separados políticamente, por todo lo demás, se pondrían de acuerdo y se unirían en esto de negarse á vender territorio español.»

El ministro agregó que el gobierno de España daría la misma respuesta que dió hace sesenta años cuando el presidente hizo una proposición análoga por medio de Pierre Soule, de Nueva Orleans.

Los Sres. Mackook y Smith salieron de la legación muy complacidos con la cortesía de su recibimiento, pero completamente desilusionados respecto á su plan de compra.»

ENTERRAMIENTOS

de individuos regresados de Ultramar

El *Diario oficial del Ministerio de la Guerra* publica anteayer una circular, cuya parte dispositiva es como sigue:

1.ª Las familias de los individuos de las clases de tropa que en concepto de inútiles, heridos ó enfermos regresen de los ejércitos de Cuba y Filipinas, en espectación de retiro, licencia absoluta, pase al cuerpo de inválidos ó bien á continuar sus servicios en el de la Península, y que hallándose en sus casas, durante el tiempo para que estén autorizados por las disposiciones vigentes, fallecieren á consecuencia de enfermedades ó heridas, contraídas ó recibidas en las expresadas campañas, tendrán derecho al abono de una cantidad para gastos de enterramiento.

2.ª Dicha cantidad será satisfecha por la caja del hospital militar más próximo al punto en que fallezca el causante, al tipo que tengan contratados ó ajustados los de los que mueran en el establecimiento, y su importe se acreditará en cuentas del mismo, con cargo al capítulo 7.º art. 4.º del presupuesto.

3.ª El derecho á este beneficio se acreditará con el pasaporte del finado, certificado del acta de defunción expedido por el juez municipal respectivo y otro facultativo, en el que conste la enfermedad que ocasionó la muerte.

4.ª Las reclamaciones se harán por las personas interesadas á los gobernadores militares de las plazas en que se halle establecido el hospital á que corresponda satisfacer la atención, cuyas autoridades, una vez conocido el derecho, darán las órdenes para el pago á los comisarios de guerra interventores de los citados establecimientos, acompañando los documentos justificativos y expresando el nombre de la persona que haya de cobrar la asignación, y dando cuenta inmediata al capitán general é intendente militar de la región, al que corresponde aprobar el gasto.

5.ª Recibida la orden y justificantes por los comisarios interventores, previa identificación de la persona que haya de recibir la asignación por medio de la cédula, dispondrán que por la caja del hospital se satisfaga aquélla, mediante recibo, y éste, con copia de la orden militar y el certificado de defunción, justificarán la data en cuenta.»

La despoblación de Francia

Vuelva á preocupar á los franceses la diferencia alarmante que arrojan las estadísticas entre el número de nacimientos y el de defunciones, lo cual amenaza convertir á la vecina República en una dilatada estepa sin habitantes.

La consideración del mal y el estudio de los medios que pueden ponerse en práctica para combatirlo, con esperanzas de éxito, han pasado ya de la categoría de simples aspiraciones sin finalidad, y comienzan á concretarse en discusiones de los centros científicos nacionales, apreciando también su importancia en el Parlamento.

En efecto: el Senado admite como verdad inconcusa que Francia camina á su completa despoblación. El problema es el siguiente: «Los franceses manifiestan una clarísima mala voluntad á reproducirse—¿Cómo se conseguiría la extirpación de esta mala voluntad?»

No coinciden en los medios los diferentes grupos y personalidades que han acudido á ilustrar con su voto la cuestión.

Para los economistas se resolvería favorablemente el problema, implantando el sistema de primas bajo la forma de disminución de los impuestos en relación con el número de hijos que tuviere un matrimonio; así resultaría, por ejemplo, que al tener el séptimo hijo, los padres no pagarían al Estado la cuota personal que á aquél habria de corresponder.

Este sistema no tiene un fin práctico, porque toma como base el aspecto económico, y á la vista salta del más miope que algo más supone de gasto para una familia el alimento, vestido y educación de sus hijos, que lo que le puede importar el ahorro de la cuota personal de uno solo.

Creer, ó aparentar creer los políticos, que todo se arreglaría sin inconvenientes por el lado de la vanidad, constituyendo una especie de orden de los padres prolíficos, orden que se podría llamar del «Mérito conyugal.»

Esta solución está muy conforme con el modo de ser de los franceses, tan entusiastas de cuanto significa distintivos y condecoraciones; pero es indudable que por eso no habria de aumentar el número de nacimientos en Francia.

Juzgan otros que el fin que se propone se obtendría propagando la afición á las lecturas patrióticas.

Jaurés, socialista, propone una solución más radical. Propone que el Estado se encargue de todos nacidos y atienda á los diversos gastos que ocasionen, en tanto llega el momento de que se basten á sí mismos; porque de esta manera, los padres, sin la amarguísima preocupación de tener que discurrir buscando los medios de atender á las necesidades perentorias de la familia darían más extensión á las llamadas relaciones conyugales.

Por último, hay quien afirma que la salvación de Francia se encuentra en el cruzamiento con razas distintas, y justo es confesar que la ciencia apoya sin reservas esta opinión, que no obstante, halla grandes detractores entre los franceses románticos que exageran el patriotismo y anatematizan cuanto haya de tender á soluciones que no se encomienden á ellos mismos exclusivamente.

El asunto es de grandísimo interés para Francia, y de esperar es que los esfuerzos de todos se aunen para encontrar la más conveniente solución.

NOTAS POLÍTICAS

Madrid 7 de Junio de 1897.

Ya no hay que hablar de la crisis. Resuelta está y bien resuelta y... hablemos de otra cosa. Todo sigue lo mismo; el Consejo de ministros se reunió ayer únicamente para que el presidente les diese cuenta de lo ocurrido, é inútil es decir que todos reiteraron su incondicional adhesión á D. Antonio Cánovas del Castillo, cuyo último éxito lo ha colocado aun á más altura de la en que estaba por sus indiscutibles méritos.

No le sucede lo propio al jefe del partido liberal D. Práxedes M. Sagasta. Todo se conjura contra él, y en pocos momentos se ha puesto de relieve la inconsistencia del partido que acandillaba. Anoche, en el *Círculo liberal*, pronunciáronse discursos tan fogosos y de una oposición tan violenta á cuanto es digno de respeto por todos los partidos monárquicos, que el mismo Gamazo, una de las figuras más importantes del fusionismo, se ha visto obligado á ir á ver esta mañana al Sr. Sagasta, ante el que ha protestado de esa conducta, de la que en poco ni mucho quiere hacerse solidario.

No es esto solo. Más tarde, fueron á visitar al señor Sagasta los exministros Vega Armijo, Xiquena, Cana-

lejas y Aguilera, y no es para descrita la escena que allí pasó. Testigo presencial me ha asegurado que no puede darse ni idea de lo ocurrido. El ex-ministro que expresó su pensamiento en forma más templada ha sido Canalejas y ha dicho a su jefe, nada menos, «que había llegado la hora de que se retirase.»

¿Se acuerdan los lectores de LA OPINION que, hace algunos días, dije algo muy parecido a esto? Pues, también he acertado. Un alto funcionario de la situación pasada, gran amigo de Sagasta, acaba de decirme que el partido liberal se disuelve y que el primero que ha vertido esta especie es el Conde de Xiquena que ha hablado en estos ó parecidos términos:

«Ya saben ustedes que procedo del partido conservador y que soy un monárquico convencido; así y todo, declaro que el partido se ha de disolver. Si, por consecuencia de nuestra actitud, viene un gran movimiento de opinión y todo lo arrastra, no importa; ya sé lo que me toca hacer, volver á la emigración, donde ya estuve, cuando la actual dinastía estaba proscrita.»

Con solo observar el temperamento en que están los más comedidos del partido fusionista, se comprende lo que va á pasar aquí. A todo esto, Sagasta impasible, sin dejarse llevar por estos acometimientos, y esto es, precisamente, lo que anuncia el mayor peligro para la unidad de su partido y la imposición de su jefatura.

Esta noche tendrán una reunión en casa del señor Canalejas los amigos de este ex-ministro. Me consta que dominará la nota belicosa. Todo, todo camina á una gran confusión entre las huestes liberales, como podrá comprobarse en brevísimo plazo.

A mi entender, nada demuestra tanto lo acertada que estuvo la Corona en la resolución de la crisis, como esas manifestaciones del partido que ha seguido, hasta ahora, el criterio del señor Sagasta. ¿Qué elementos de gobierno existen en una agrupación que da tales muestras de falta de cohesión y disciplina? Y no se diga que, si hubiese sido llamado al poder, no hubiera pasado lo que reseño; pues tengo para mí que mayor hubiese sido el disgusto y más graves las disensiones, si llamado don Práxedes á la Presidencia del Consejo, no hubiese podido satisfacer las aspiraciones de todos los grupos de que el partido liberal se compone, cosa tan difícil como contar las arenas del mar.

Fáltame tiempo para ocuparme de otros incidentes propios de estos días. La crisis se ha resuelto en forma que sus consecuencias serán por mucho tiempo postas sabrosas de todas las conversaciones en los círculos políticos.

Hállase aquí el señor gobernador civil de esta provincia.

También llegó ayer el diputado á Cortes señor marqués de Marianao.

Y basta para hoy.—X.

SUETOS

Aviado está nuestro colega de Barcelona *La Publicidad* si hace caso de cuanto diga su correligionario de esta ciudad *El Orden* y deja inspirarse de los que en el semanario republicano escriben.

Cuanto *El Orden* dice y ha dicho contra el supuesto caciquismo en nuestra capital, es invención pura, y á nadie más que á los inspiradores de *La Publicidad*, con residencia en esta población, se les ocurre achacar á efectos de caciquismo denuncias que presentan á los tribunales, personas revestidas de autoridad, que se sienten injustamente molestados, por conceptos y frases vertidas en *El Orden*, á causa del furioso despecho que siente un candidato á concejal, que soñando un triunfo monstruoso, sufrió una vergonzosa derrota.

A propósito de *El Orden*.

El colega republicano, en larguísimo suelto, participa á sus lectores que se ha encargado de la dirección del mismo don Juan Caballé Goyeneche, y con este motivo habla de caracteres y sacrificios.

Nosotros, recordando aquella correspondencia de *El Liberal del Ebro* que en lo referente al Sr. Caballé insertamos días atrás, esperamos que dicho señor, dispuesto al sacrificio, no permitirá que otros lo hagan por el actual director y antiguo redactor del semanario republicano, siquiera sea por aquello de don Juan Tenorio:

A esto don Juan se arrojó,
y escrito en este papel,
está lo que consiguió
y lo que él aquí escribió
mantenido está por él.

Dentro de breves días recalará en nuestro puerto, procedente de Liverpool, el nuevo y magnífico vapor mercante «Cecilia», perteneciente á la numerosa flota de la Línea vapores Serra, cuyo agente en esta plaza es nuestro querido amigo D. Modesto Fenech.

El citado buque viene en sustitución del vapor «Teresa», perdido hace pocos meses en la ría de Gijón.

Según leemos en un colega barcelonés, la escuadra inglesa practica un crucero de instrucción por el Mediterráneo y al efecto salió de Malta el 29 de Mayo en dirección á Cagliari, donde llegó el 31 y se hizo á la mar el día 2 de Junio para llegar el 4 á Palma.

El domingo debió salir de Palma de Mallorca para Almería donde, llegará el 8 y marchará el 10 en dirección á Gibraltar. De este punto saldrá el 19 para Alicante, permanecerá allí desde el 23 al 26, saliendo después con rumbo á Valencia, donde recalará el mismo día. En el Grao permanecerá hasta el 28, zarpando aquel día para Tarragona, donde recalará el 29. El 1.º de Julio la escuadra emprenderá su marcha á Rosas, llegará á aquella bahía el día 2 y marchará el 4. El día 6 debe recalar en Génova ó Spezia y el 8 saldrá para Castellamare donde llegará el 10 y saldrá el 17 con rumbo á Malta, terminando el 19 su crucero por el Mediterráneo.

Por real orden se ha dispuesto abrir una convocatoria con el fin de cubrir 30 plazas de aprendices artilleros de mar, los que deberán ingresar en 1.º de Julio próximo en el acorazado «Almirante Oquendo», buque escuela que ha sustituido en este servicio al «Infanta María Teresa».

La *Gaceta* publica una real orden confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Cambrils.

Los periódicos americanos dan cuenta de un patético suceso ocurrido en la Florida.

Se estaba representando en el teatro de la Opera de dicha localidad la célebre ópera de Bizet, «Carmen», cuando en el último acto, y en el célebre dúo, el tenor señor Horole, que era el encargado del papel de don José, se posesionó tanto de él, que dió un tremendo navajazo á la tiple encargada del desempeño del papel de Carmen, partiéndole el brazo y dejándola muerta en el acto.

Esta aplaudida cantante, que era hija de uno de los más ricos dueños de los pozos de petróleo en Pensilvania, poseía una voz admirable y se esperaba viniese á cantar á Europa para la próxima temporada.

El suceso ha causado honda sensación.

Bastante concurrido vióse el mercado celebrado el domingo último en Vendrell, notándose una existencia más que regular de algarrabras, las cuales se cotizaron á 5.75 pesetas quintal.

Se ha resuelto que las estancias causadas en los hospitales civiles por los individuos de las clases de tropa que, procedentes de los ejércitos de Cuba y Filipinas, regresen á continuar sus servicios en el de la Península, durante el tiempo que se encuentren en especulación de destino, sean cargo al capítulo 7.º, artículo 4.º, «Material de hospitales», del presupuesto que corresponda.

Según telegrama recibido de Marsella, en el concurso de bandas militares celebrado en aquella ciudad, ha ganado los tres primeros premios por unanimidad la banda de la Academia de artillería de Segovia.

Ayer pasó en el tren exprés con dirección á Barcelona, la notable compañía de Mario.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto Provincial:

A las nueve la mañana.—Barómetro, 758.
—A las tres de la tarde.—Barómetro 757.—
Termómetro: máxima 28.50 mínima, 17.50.
Temperatura media, 23.
Viento, S.

Esta tarde quedarán espuestos al público, en el «Club velocipedista» el pliego de condiciones y los planos del velódromo que construye dicha sociedad, para que cuantas personas deseen enterarse de las condiciones de la subasta, puedan hacerlo, y tener los datos necesarios para acudir al concurso que tendrá lugar el domingo próximo, á las doce del día.

Programa de la velada que se celebrará mañana en el teatro del Ateneo á beneficio del desgraciado muchacho Juan Belmar:

1.º El aplaudido drama en un acto, original del señor Jackson Veyan, cuyo título es «Una limosna por Dios», desempeñado por la señorita Margalef y los señores Pensato, Se-

nis, Rodríguez, Merseguer y Diaz, de la sección dramática «Unión ferroviaria».

2.º Romanza de «La Africana», por la reputada profesora señorita doña Isabel Merseguer; acompañada al piano por don José Sabater.

3.º «Sonata de Humer», ejecutada al piano por la distinguida señorita doña Concha Palomares, primer premio del Conservatorio de Madrid.

4.º Romanza de «Lucrecia Borgia» por la señorita doña Isabel Merseguer, acompañada del señor Sabater.

5.º El beneficiado, confiando en la indulgencia del público y con objeto de dar á conocer sus estudios, ejecutará, acompañado al piano por el profesor don José Sabater, las piezas siguientes: 1.º «Habanera», Terraza; 2.º «Pavana», Brisson.

6.º La comedia valenciana en un acto, original de don Francisco Palanca, titulada «Toni manena y Chuan de la son», en cuyo desempeño toman parte la señorita Terres y los señores Aragonés, Merseguer, Guallart y Pensato.

7.º Lectura de poesías alusivas al acto escritas expresamente por distinguidos poetas de esta localidad, á cargo del señor Ruiz Porta.

Precios: palcos con 4 entradas, 10 pesetas.—Butacas con entrada, 2 pesetas.—Butacas circulares con entrada, 1.50 pesetas.—Entrada general, 1 peseta.

Queda abierto el despacho de localidades en la taquilla del Ateneo.

No habrá bandeja.

Se están haciendo preparativos para embarcar en el vapor «Leon XIII» varias cajas con material sanitario destinadas al ejército de Filipinas: en dicho trasatlántico embarcarán también algunos jefes y oficiales y algunos rezagados é individuos del cuerpo de sanidad. El «Leon XIII» saldrá el día 19 para Manila.

Confíase que por todo el presente mes podrá dejarse terminada la obra de la torre lateral derecha de la fachada de la Catedral de Barcelona. En la actualidad solo falta colocar el florón del remate y su base, que no tendrán menos de seis metros de altura en conjunto. Los obreros tallistas están terminando el labrado de los bloques de piedra que deben constituir el citado remate, y que son seis, de medio metro de altura cada uno. Una vez colocados, se procederá á desmontar la andamiada que ha servido para izar hasta aquella altura—48 metros sobre el nivel de la plaza—los diversos bloques que constituyen la citada torre.

Seguidamente se colocará la balaustrada que al pié de la torre cierra la línea de fachada á la altura del terrado de la Catedral, quedando, con ello terminada la mayor parte de la obra de restauración de la fachada. Entonces se dará mayor impulso á las obras de terminación de la torre lateral izquierda, que alcanza en la actualidad una altura de 32 metros.

Dice un colega que respecto á los presos gubernativos que se hallan en el castillo de Montjuich y en la Cárcel á consecuencia del atentado de la calle de Cambios Nuevos, el trámite que parece seguirá es el siguiente: una vez haya llegado á conocimiento del Gobierno el destino que voluntariamente han escogido los interesados, se avisará á los respectivos gobiernos la fecha en que emprenderán el viaje. Desde las prisiones serán conducidos directamente al buque, dándose instrucciones al capitán para los consules de los países á que vayan los desterrados, y los que hagan el viaje por ferrocarril irán acompañados por agentes de policía hasta la frontera.

Venciendo en 1.º de Julio un trimestre de intereses de la Deuda perpétua del 4 por 100 interior y exterior y de las inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección general de la Deuda pública ha acordado que desde el día 13 del actual hasta fin del próximo Agosto, se reciban por esta Delegación de Hacienda los copones de la referida Deuda, y sin limitación de tiempo las inscripciones nominativas de corporaciones civiles, establecimientos de beneficencia é instrucción, cabildos, cofradías, capellanías y demás que para su cobro se hallen domiciliadas en esta provincia.

El *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* publica una importante circular disponiendo que los expedientes en súplica de pensión ó pagas de tocas que hayan de formarse en lo sucesivo, se constituyan con los documentos señalados para cada caso en los formularios que se acompañan, haciéndose extensiva esta disposición á los que se vengán instruyendo en la actualidad con igual objeto.

También se recomienda á todas las autoridades, jefes, funcionarios y dependencias militares que hayan de expedir documentos, practicar inscripciones ó tramitar los referidos expedientes

hasta que se hallen en estado de ser remitidos al Consejo Supremo de Guerra y Marina, que procure despacharlos con la brevedad posible.

La recaudación obtenida en el mes de Mayo último por venta de tabacos, ascendió á pesetas 1.298.046.87, 135.831.98 mas que en el mes anterior, y de las cuales corresponden á la provincial de Barcelona 1.423.374.15 pesetas.

Circular del Prelado

El sentimiento católico se anima para tributar honor y veneración al Santísimo Sacramento con la celebración de Congresos eucarísticos, y de ellos han salido conclusiones encaminadas á dar toda la solemnidad posible á la fiesta de *Corpus*. En nuestra España es proverbial la devoción á Jesús Sacramentado, y las costumbres seculares de los pueblos mantienen el esplendor y grandeza con que nuestros padres nos legaron el modo de celebrar dicha fiesta, su procesión y su octava. Sin embargo, como la fe se va debilitando, podría también debilitarse el entusiasmo religioso, y todos debemos tener celo á fin de que no decrezca, sino que aumente la devoción del pueblo español al augusto Sacramento del Altar. Interesa mucho que sea celebrada con lucimiento la procesión y que concurren á ella con verdadera piedad los habitantes de las respectivas localidades. Por fortuna, en nuestra nación el Municipio, autoridades militares y civiles y todo el elemento oficial toma parte en la solemnidad del *Corpus*, adorando con fe viva en la Sagrada Hostia al Rey de Reyes y Señor de los que dominan; pero si en alguna localidad, lo que no es de esperar, no tomaran parte en la procesión los representantes del pueblo, no por eso deben acobardarse los verdaderos creyentes, sino que se han de animar más para acompañar á Nuestro Señor Jesucristo y formar su cortejo. Cosa santa es adorar al Señor cuando pasa en triunfo por las calles, pero más digno y más santo es acompañarle con fe viva y con tierna y humilde devoción. El Clero, las Congregaciones y Cofradías de seglares deben prestar un acto edificante concurrendo á la procesión con sus estandartes, velas é insignias. Todo lo merece Aquel que en la noche de la cena, en prueba de su amor á los hombres, quiso quedarse en el augusto Sacramento. Nos prometemos con confianza que los habitantes de esta noble ciudad de Tarragona corresponderán á nuestra exhortación, y al efecto, invitamos á las Cofradías y Asociaciones religiosas de varones para que asistan á la procesión que por ley general de la Iglesia se ha de celebrar el día de *Corpus Christi*.

Tarragona 27 de Mayo de 1897.—Tomás, Arzobispo de Tarragona.

BOLETIN OFICIAL

Circular de la Administración de Hacienda señalando el cupo que ha correspondido en esta provincia por la riqueza urbana para el próximo año económico de 1897 á 98 á los pueblos que no tienen aprobados sus registros fiscales dentro de los tipos máximos de gravámen; y publica asimismo el repartimiento formado por dicha dependencia de las pesetas 426.811.80 del cupo que por la expresada contribución ha correspondido á cada pueblo para el referido año económico.

—La Comisión provincial señala el día 23 de los corrientes, á las once de su mañana, para celebrar las subastas de las obras de acopios de materiales con destino á la conservación de las 17 carreteras que relaciona.

—Real orden resolviendo una consulta de la Comisión mixta de reclutamiento de Guadalupe respecto á los mozos declarados cortos de talla á su incorporación á los cuerpos anteriores han de ser incluidos en el sorteo general de 1897.

—La Jefatura de obras públicas de la provincia señala el día 2 de Julio próximo para la adjudicación en pública subasta de los acopios para la conservación de las cinco carreteras que se mencionan en el anuncio.

—El Gobierno militar de esta plaza y su provincia hace pública la real orden circular del Ministerio de la Guerra relativa á los deberes que tienen los individuos de clase de tropa que regresen de Ultramar á continuar sus servicios por enfermos á la Península.

—El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda de Altafulla hace pública la providencia adoptada contra el deudor de la contribución que relaciona, de ignorado paradero.

Y los de Mas de Barberans y Santa Bárbara anuncian por edicto la venta en pública subasta de fincas que relaciona, embargadas á deudores de la contribución.

—La Alcaldía de Perelló anuncia la subasta para el arriendo de los arbitrios municipales que relaciona.

La de Horta la del arriendo de pesas y medidas.

La de Valls la del arriendo de los arbitrios municipales que relaciona.

Las de Tortosa, Vilallonga, Santa Coloma, Rasquera, Aiguamurcia, Morera, Ametlla, Alforja, Constantí, Poble de Masaluca, Montbrió de Tarragona, Mora de Ebro, Salomó, Arnes, García y Barará las del arriendo á venta libre de las especies de consumos.

Las de Blancafort y San Jaime dels Domenys tener de manifiesto al público las cuentas municipales de 1894 á 96 y 95 á 96 respectivamente.

La de Vallmoll el padron de cédulas personales.

La de Ginestar el registro fiscal de edificios y solares.

La de Pira el proyecto de presupuesto ordinario.

La de Masdenverge el proyecto adicional y las cuentas municipales de 1894 á 96.

Y la de la Riba la matrícula industrial.

Desde Montblanch

5 Junio 1897.

Señor director de LA OPINION.

La grave crisis que atraviesa esta población y su comarca, se ha dado á conocer de una manera ostensible, con motivo de la fiesta mayor de esta villa, puesto que se ha celebrado sin que el vecindario mostrase el regocijo propio en tales casos, y con escasisima concurrencia de forasteros. Tanto en el santuario de Nuestra Señora de la Sierra, como en la iglesia parroquial, hubo solemnes funciones religiosas, donde acudió el cabildo municipal y gran número de fieles. La cátedra del Espíritu Santo fué ocupada por un Padre franciscano, que dejó sumamente satisfecho al auditorio.

El miércoles por la tarde, llegó á esta villa el Excmo. é Ilmo. señor Arzobispo de Tarragona, al objeto de administrar el Sacramento de la Confirmación, al que se le hizo un suntuoso recibimiento.

Los labradores van dando principio á la siega y arranque de los cereales, cuya cosecha no se ha perdido por completo, pero que poco le ha faltado donde no ha podido regarse. Del viñedo tenemos de un 85 á 90 p. 3 de perdido á causa de la terrible plaga filoxérica, y los pocos propietarios que podrían empezar la replantación por medio de las vides americanas, éstos no saben qué hacer, pues aparte del cúmulo de dificultades que ofrece el cambio general de cultivo de ese país y más en las circunstancias presentes, resulta que el terreno en su mayor parte arroja un grado superlativo de cal, y según los informes adquiridos, las plantas americanas son sumamente refractarias á los terrenos calizos, de manera que entramos en ese período álgido de miseria, pues habiendo desaparecido el vino, desaparecen las fábricas de aguardiente, y los que se dedicaban al comercio de caldos van á ausentarse de la población, como lo han verificado ya con sus respectivas familias don Martín Miró Cabeza y don José M.ª Jové Amabat.

El coresponsal.

NOTAS FESTIVAS

Un predicador que desde el púlpito hacia el panegirico del santo del pueblo, decía:

«Una vez en una isla desierta convirtió á diez mil personas con un solo sermón.»

Gedeón devolvió un libro que le habían prestado, y al preguntarle qué le había parecido, contestó:

«Lo he encontrado tan malo, que ni siquiera he querido tomarme el trabajo de leerlo.»

Esto es imposible; los negocios están paralizados y no se vende nada absolutamente.

«¿Cómo que no se vende nada? Me parece que te quejas de vicio. No hace aun dos horas que he vendido yo mi gabán de invierno.»

CUADRADO

La solución en el número próximo.
Solución á la charada anterior:

ENANO

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DE HOY.—Santos Primo y Feliciano, mártires, y Santa Pelagia, virgen y mártir.

SANTOS DE MAÑANA.—San Crispulo, mártir, y Santas Margarita, reina, y Oliva, virgen y mártir.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Nuestra Sra. del Remedio, en la Sma. Trinidad.

ORACION DE CUARENTA HORAS.

Continua en la iglesia de religiosas de Ntra. Sra. y Enseñanza. Habrá exposición por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de costumbre, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

CULTOS DE HOY.

San Francisco.—A las ocho de la mañana y durante la misa continua la Novena de San Antonio de Padua.

Mes del Sagrado Corazón.

Continua á las horas siguientes:
Catedral.—A las siete y cuarto de la tarde en la capilla del Smo. Sacramento.

Sma. Trinidad.—A las siete de la tarde, con exposición, canto del Trisagio, meditación, ejercicios del mes, bendición, reserva y canto de letrillas.

Sagrado Corazón.—De siete á ocho de la mañana.

San Juan Bautista.—A las cinco y media y á las siete durante la misa.

San Francisco.—A las ocho de la mañana durante la misa.

San Miguel.—A las siete de la mañana.

Jesús-María.—A las siete de la mañana.

Hospital.—A las seis de la mañana durante la misa.

Dominicas de la Presentación.—A las seis de la tarde.

Descalzos.—A las seis y media de la mañana durante la misa.

SECCION OFICIAL

ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE TARRAGONA

Quedan de manifiesto en la Secretaría del Excmo. Ayuntamiento por el término de quince días, á contar desde la fecha, las cuentas municipales de esta ciudad correspondientes al año económico de 1895-96, con los documentos justificativos que las acompañan para los efectos que previene el párrafo 3.º del artículo 161 de la ley municipal.

Tarragona 6 de Junio de 1897.—M. de Orovio.

ADMINISTRACION DE CONSUMOS

RECAUDACION VERIFICADA AYER.

	Pesetas.
Administración central.	661'86
Fielato del Olivo.	18'35
— de Tetuán.	103'65
— del Puente.	339'19
— de San Pedro.	50'31
— del Muelle.	62'08
— de la Cantera.	119'06
— de la Cadena.	123'78
TOTAL.	1.478'28

REGISTRO CIVIL.

INSCRIPCIONES VERIFICADAS AYER.

Nacidos.—José Carlos Lorenzo Juliá.
Fallecidos.—Juan Balás Pallarés, Tras Lazareta, 4.—Mercedes Navarro Fortuny, Santo Domingo, 18.—Juan Capafons Boada, escaleras de Arbós, 2.—Tomás Isidro Juan Tiza, (Beneficencia).—Coloma Lafont Villaronga, rambla San Juan, 40.—Juan Pijuan Padró, Cervantes, 11.
Matrimonios.—Ninguno.

SECCION COMERCIAL

BOLSA DE BARCELONA

Cambios corrientes, según telefonema que hemos recibido de la casa Aventino Guillem, sociedad en comandita, de Barcelona, á las seis de la tarde de ayer:

Interior á por 100.	65'45
Exterior á por 100.	80'80
Amortizable.	78'25
Cubas 1886.	96'36
Cubas 1890.	80'62
Coloniales.	87'00
Nortes.	23'30
Francias.	17'00
Orenses.	9'60
Paris exterior.	63'06
Madrid interior.	65'40
Paris á la vista.	29'00
Londres á la vista.	32'32

Reciben órdenes de Bolsa para Barcelona, Madrid, París y Londres. Compran toda clase de cupones. Despacho, Palau, 5.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES LLEGADAS EL DOMINGO

Laud español «San Vicente», de 18 ts., de San Carlos, con sal, consignado á D. Juan Mallol.

Laud «Joven Pepe», de 18 ts., de San Carlos, con sal, consignado á D. Juan Mallol.

Vapor holandés «Saturnus», de 615 ts., de Amsterdam y Cadiz, con tránsito, consignado á los Sres. V. y sobrino de P. Ferrer Mary.

EMBARCACIONES LLEGADAS ANTEAYER

Laud «San Pablo», de 5 ts., de Cullera, con tomates, su agente D. José M.ª Ricomá.

Goleta «Clarita», de 66 ts., de Málaga, con melaza, su agente D. José M.ª Ricomá.

EMBARCACIONES LLEGADAS AYER

Vapor «Cabo San Martín», de 1.201 ts., de Bilbao y escalas, con tabaco, hierro y otros efectos, consignado D. Mariano Peres.

Corbeta «Habana», de 700 ts., de Nueva Orleans, con duelas á D. Juan Gonsé.

Nota.—Los 600.000 kilos trigo que trajo el vapor «Elena Cosulich» para los Sres. J. Grau y C.ª de Reus son procedentes de Berdianska.

DESPACHADAS

Vapor holandés «Saturnus», para Amsterdam, con vino.

Vapor austro-húngaro «Elena Consulich», para Barcelona, con tránsito.

Vapor «Cabo San Martín», para Marsella, con varios efectos.

Laud «Maria Margarita», para Salou, en lastre.

Laud «Joven Pepe», para San Carlos, en lastre.

Laud «San Vicente», para San Carlos, en lastre.

Estación Enotécnica de España en Cetta

Las comunicaciones dirigidas al ministro de agricultura por los profesores departamentales de agricultura sobre los perjuicios causados por las heladas del 12 al 14 del próximo pasado Mayo, acaban de ser reunidas en una relación que se remitirá al ministerio. De la reseña resulta que los departamentos en donde los fríos han causado daños mas importantes son los siguientes:

La Charente-Inferieure, le Cher la Cote-d'Or, la Dordogne, l' Indre, Indre-et-Loire le Jura, Loir et-Cher, le Loiret, le Maine, la Haute-Saône-et-Loire y l' Yonne. En estos departamentos los perjuicios causados parecen tener la importancia de un verdadero desastre. Otros muchos departamentos han experimentado daños parciales relativamente pequeños.

Adviértase sin embargo que las reseñas facilitadas por los citados profesores de agricultura al ministro no dan más que una primera impresión, pues no especifican la naturaleza y la proporción de las cosechas dañadas ó destruidas. «Los despachos que nosotros hemos recibido hasta el presente, ha dicho textualmente Mr. Vassillieres, director de agricultura, son en efecto muy lacónicos y no hacen más que indicar que tal ó cual departamento ha sufrido más ó menos por las heladas. A fin de estar completamente bien informados, hemos pedido á nuestros profesores departamentales y á los alcaldes, informes detallados sobre la importancia de los perjuicios causados en todos los departamentos en donde las heladas se han dejado sentir, pero esto es un trabajo bastante largo y solo cuando estará en nuestras manos nos será posible formar un cuadro exacto de las pérdidas experimentadas por la agricultura.

Seguimos pues por falta de datos, como decíamos en nuestro boletín del 22 del pasado Mayo, sin poder evaluar las pérdidas sufridas, debiendo, sin embargo, repetir que antes de las heladas la cosecha de vinos se presentaba espléndida en todas partes y que los departamentos del mediodía que son los que mas vinos ordinarios recolectan, son los que, más á juzgar por las noticias últimamente recibidas, menos daños han sufrido, siendo así que algunos de los más castigados elaboran solo vinos tintos y de pequeño consumo.

TELEGRAMAS

Madrid 8, 9'20 m.

Ayer descargó en Paris una gran tempestad. No hay que lamentar desgracias personales. En varios sitios, principalmente en Grenoble, el temporal ha destruido muchas fábricas. La agricultura ha experimentado también grandes pérdidas.

Telegrafico de la Habana que ayer se cantó un Te Deum por haber cesado la epidemia de viruela.

En aquella capital ha causado buena impresión la promesa de que las reformas se aplicarán sinceramente y que se rectificará el censo antes de las elecciones.

Las lluvias son generales en toda la Isla.

Ayer desembarcó en Nueva York el enviado extraordinario Mr. Calhoun, de regreso de Cuba. Mr. Calhoun no ha querido exponer sus opiniones sobre el estado de la Isla, concretándose á decir que en vista de los documentos de los archivos militares y de otros datos que había recogido, tenía redactado el informe sobre la muerte de Ruiz y que lo presentaría inmediatamente al Gobierno.

De Jacksonville comunican que se ha levantado el secuestro del vapor «Tree Friends», á causa de no haberse podido probar que hacia contrabando de armas.

Madrid 8, 10 m.

En el Círculo de Bellas Artes se ha verificado una numerosa reunión de artistas para protestar contra el fallo del Jurado de la Exposición de Bellas Artes, por entender que se ha faltado á las condiciones que prescribe el reglamento de la Escuela y de Exposiciones.

El general Beranger marchará en breve á tomar las aguas de Alisedo.

El director general de obras públicas ha dado las órdenes oportunas para que en breve termine el estudio de la carretera de Flix. Ha ofrecido, además, á que activará también el estudio de la parte de carretera de Flix á Borjas en la de Mollerusa á Flix, que tanta importancia han de dar á las poblaciones mencionadas.

Madrid 8, 11 m.

A la vista de Almería ha ardió un brick-barca griego que llevaba un cargamento de bencina. Han salido en su auxilio varias embarcaciones, logrando salvar á la tripulación, de la cual han resultado 2 heridos. El brick-barca ha quedado destruido completamente.

La parafina se extendió por la superficie del mar y las olas parecían de fuego.

Los silvelistas celebrarán el sábado una reunión en uno de los teatros de esta corte. Asistirán al acto delegados de provincias. Dicese que el señor Silvela pronunciará en la citada reunión un discurso que tendrá gran resonancia.

Madrid 8, 1'15 t.

Se sabe que el general Martínez Campos indica para sustituir al general Weyler en el mando superior de Cuba á los generales Azcárraga ó Blanco. El general Azcárraga alega para no ir á Cuba que tenía allí familia, y que por lo tanto resultaría que si era enérgico, los cubanos le tildarían de cruel, y si considerado, lo atribuirían los periódicos de la Península á las relaciones de familia. El Sr. Cánovas entiende que por ahora ha de continuar el general Weyler, y no cree difícil que en su día se logre convencer al general Martínez Campos de que vuelva á Cuba.

Entre los liberales se sigue con la idea de realizar un acto. Unos quieren que se publique un manifiesto explicando el conflicto y la crisis parlamentarios. Otros agregan que en el mismo se incluyan las soluciones que el partido liberal tiene para las cuestiones pendientes. También se ha hablado de convocar un meeting en el cual harían declaraciones Sagasta y Montero Rios. Que cada cual, en suma, tira por su lado, y Sagasta tirando á pasar tiempo y que se apaciguen los ánimos.

Madrid 8, 2'30 t.

En el meeting que celebrará el sábado en uno de los teatros de esta corte, que probablemente será en el Moderno, el señor Silvela pronunciará un discurso sobre el conflicto parlamentario y solución de la crisis. El Sr. Silvela se propone trabajar activamente para la reorganización del partido conservador independiente y formación de comités locales y provinciales en todos los sitios donde le sea posible hacerlo.

En el mes de Julio quedarán incorporados á la Escuadra el acorazado «Carlos V» y el crucero «Lepanto».

En Agosto revistará la Escuadra, en Barcelona ó en uno de los departamentos, el señor ministro de Marina.

Ministeriales importantes dicen que el señor Cánovas aprovechará el momento que mayor oportunidad ofrezca para acometer en Cuba la acción política decididamente, en cuyo caso iría el general Martínez Campos á relevar al general Weyler, quien realmente necesita algun descanso despues de la vida de fatiga incesante que lleva al frente del gobierno y del ejército de la isla.

Madrid 8, 3'20 t.

El Sr. Cánovas, con quien hemos tenido el gusto de conversar, nos ha manifestado que no había nuevas noticias de Cuba, y respecto á Filipinas, que despues del último despacho no esperaba hoy noticia alguna.

Con referencia á la versión publicada por algunos periódicos acerca de que varios anarquistas se niegan á ir á Río de Oro, ha repetido el jefe del gobierno que los interesados pueden elegir el punto que estimen conveniente, pues o que se les deja en libertad de hacerlo; pero en último extremo, añadió, tendrán que ir á Río de Oro los que no hayan elegido otro lugar de residencia.

Madrid 8, 6'10 t.

En los círculos políticos sigue hablándose de la crisis y sus efectos.

Los liberales se muestran hoy un tanto decaídos, habiendo cesado la nota intransigente que venían sosteniendo.

ANUNCIOS

VENEREO Su curación es pronta, radical y segura sin preparaciones perjudiciales por medio del **ANTI-VENEREO** del DR. CASASA, de composición exclusivamente vegetal.—Purgaciones, llagas, bubones, dolores, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean desaparecen bien y pronto. Dirigirse al DR. CASASA en su FARMACIA de la plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, Barcelona.—Consulta de 11 á 1, ó por escrito.

PURIFIQUE Vd
EL AIRE quemando **PAPEL DE ARMENIA**
El mejor de los **DESINFECTANTES**



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando **PAPEL DE ARMENIA**.
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías
POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

L' UNIÓN

Compañía francesa de seguros contra incendios

Fundada en 1828

Esta compañía, la primera de las compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de la dinamita y otros explosivos.

Capital social..	10.000.000 frs.
Reservas.	9.635.000 »
Primas á recibir	75.183.878 »
Total.	94.818.878 »

Capitales asegurados.	15.559.869.308 frs.
Siniestros pagados...	202.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, paseo Colón y calle Merced, 20, 22 y 24.—DIRECTOR: **E. Gés.**

Sub-director en Tarragona: Sr. D. **JOSÉ VILAR TOMAS**, plaza de Olózaga, núm. 2.

LA OPINION

DIARIO POLÍTICO DE AVISOS Y NOTICIAS

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL CONSERVADOR

DE LA PROVINCIA

ADMINISTRACIÓN: Calle de San Francisco, número 14

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Este periódico se publica todos los días, excepto los lunes. Los siguientes á festivos, medio número. En caso necesario se publicará suplemento.

En Tarragona 1'75 pesetas al mes y 5 trimestre.—En los demás puntos 6 pesetas trimestre.—Ultramar 10 pesetas—Extranjero 15 pesetas.—Un número suelto 10 céntimos.—Pago adelantado.

Remitidos y anuncios, á precios convencionales.

La imprenta de LA OPINIÓN, montada con todos los adelantos modernos, puede competir con las del país y extranjero por la rapidéz, esmero y economía en cuantas impresiones se le encarguen.

Secciones especiales para la impresión de **OBRAS, REVISTAS y PERIODICOS.**

Documentación para el comercio con tinta comunicativa. Membretes, Sobres, Etiquetas engomadas, Facturas, Letras de cambio, Recibos, Memorandums, Besa-la-manos, Libros de contabilidad, etc., etc.

Especialidad en impresiones de lujo y fantasía á una y varias tintas. Invitaciones, Diplomas, Títulos de socio, Anuncios, Programas, Carteles, Recibos, Catálogos y Reglamentos.

SOBRES TIMBRADOS, DESDE 5 PESETAS MILLAR (SEGÚN PEDIDO), SE SIRVEN AL MOMENTO

En esta imprenta se espendeden Libretas de inquilinato. Hojas de alta y baja de la contribución industrial, Papeletas de entrada y salida de consumos, Notas de descarga de buques.

GRAN SURTIDO DE RECORDATORIOS FÚNEBRES, CON PRECIOSOS EMBLEMAS RELIGIOSOS

TARJETAS DE VISITA Y ESQUELAS DE DEFUNCIÓN Á LOS QUINCE MINUTOS